

primavera

755

Jorge Pona Vial Editorial Universitaria, Santiago, 2002 323 pags.

Fruto de profundas y amplias locturas, adomás de una acuciosainvestigación, el libro «Foética del tiempo: ética y estética de la narración» aborda un toma apasionante, la filosofía de la narración, es decir, la intima untencia do convertir la procia vida en un relata cohorente, on el cua la existencia unitaria impera sobre la terración de llevar una vida dispersa o fragmentada. la misma que suele conducir al vacio o a la angustia.

Dividida en tres partes, Peña Val se refiere en la primera sección a la relación entre temporatidad y narración, dando quentade los principales pensadores que han construido una filosofia. del relato, destacando en particular a Faul Ricoeur, y resaltando también les aportes de Charles Taylor, Hannah Arench y Alasdain MacIntyro, entre otros. En la segunda sección, el autor se pentra on la clarificación de conceptos como namación, fisción e imaginación, Por último, en la tercera parte Jorge Peña enfeca todo el ámbito de la écica y escética de la narración desde la perspectiva del análisis de las relationes entre arte y moral, así como de la necesidad de establecer una ética de las ficciones: «Sé silende y ficción / pero ficción sin espíritu de ficción , escribe Pessoa en una de sus versos.

En el fondo, tras la lectura de este libro, resulta oxidente que tenta la comprensión de la pracia vida como la estructuración de la identidad personal se configuran de medo narrativo. En este ámbito, por ejemplo, el autor alude a la navelista Karen

Bixen y a su luminosa reflexión sabre el sufrimiento y su rínculo con el relato: -Se puede seportar todo dolar si se lo gone en una i historia o se cuenta una historia de áix. Ocume entonces que, ya sea para entander la trayectoria existencial de otro o la de uno mismo, ya saa incluso para conguistar una conerencia de cida. nos vomos obligados a ser capaces de contar ese itinerario recorrido, somos flamados a incicar con sinceridad qué es lo quenos acontece. Cada vida requiere de un argumento que pueda ser relatado. Este fenómeno permitirá hacernos coautor de los propias vivencias, ai menos en cuanto a su sercida.

Con mucha fuerza, sin eafomismos ni ambigliedades, Jorge Peña formula una esclargopdora crítica al proceso de displución de individuo courrido en las últimas décadas y rechaza una idea. muy amaigada en ciertas mentalidades, la de que la vida se transforme en un tránsito hacia qualquier parte, que en el fondo es lo mismo que ir hacia ninguna. De ser efectivamente así, la vicia quedaria sometida a las permanemes oscilaciones de una cocidistricted débit, que sélo responde a las nocesidades o prous asmos del momento, pero que no está ofincada en la aceptación. de la propia realicad, la cual siembre, según el juicio de Jean Gutton, consiste más en consentir que en oscaga:

Si bien a cada individuo lonido lo ofrece infinitas posibilidades, únicamente cabe decidir per unas posas, lo que de inmediato nos señala. ciertos compromisos e impolo a algunas renuncias. El autor sostiene que una de las grandes fatencias del nombre comemporáneo es tedo no poder concepirse de modo unitario e integrado, para lo oual aludo al ejempio de Cóses, novela de James Joyce en la que sólo se manta la historia de sus protagonistas en el presente y desde el prosente, por lo que la perspectiva queda incompleta, no se resueiva, no hay un dictribitate se ciente en prenitud. Y la verdad, es que todos nosat os paseemas un invencible deservae sapercómo terminan las historias, de conocercual es el rin que corona la situación. La libraturainos muestra a innumerables personales cura existencia no esimás. que un mero caminar errante, un vagabundos que manificata un intento de huinde ese mundo que exiga un orden y un propucto de vida personal. Este deambular perdide y confuso, esta existir quebrado, impide en mayor modida construir un destino acorde a lo que somos, a ese sor que desoubrimos tras la henda mirada hacia uno mismo. Foña trai de cuerta de la impresendible que resulta que la cida de toda persona no quede en la intemperie, no termine huériana deplanes que respondan a esa vocación radical de la cual no debemos albjamos, que no acabe siendo esa incuretante preguma y esemelancórico juicio del mismo poeta lusitano arres mencionado: «Y al fin / ¿qué vida es la qué he hecho con la vida?/ Nada./ Todo. intersticios,/ todo sprovimaciones,/ todo en función de la irregular y lo abaurdo,/ todo nada./ Por eso estoy atontado...x.

Rodrigo Figuerso Woltzman

650416 p.753

Poética del tiempo, ética y estética de la narración [artículo] Rodrigo Figueroa Weitzman

Libros y documentos

AUTORÍA

Figueroa Weitzman, Rodrigo

FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Poética del tiempo, ética y estética de la narración [artículo] Rodrigo Figueroa Weitzman

FUENTE DE INFORMACIÓN

Biblioteca Nacional Digital

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile